
! ! ! !“能买到自己需要的车票吗？”
“买不到啊，太难了！”……

昨天中午，来自法律界的市政
协委员吕红兵!右一"、游闽健!右

二"，利用中午休息时间，专门赶到
铁路上海南站售票大厅，“体验”买
票难。“上网买票，说起来容易，做起
来可不简单，也买不到。不如来售票
大厅碰碰运气。”乘客们你一言我一
语，向政协委员表达愿望。
吕红兵、游闽健委员表示，将根

据“体验”、调查的情况，以及乘客反
映的问题，撰写提案或社情民意，提
出改善买票难的意见建议等。
本报记者 张龙 江跃中 摄影报道

! ! ! ! !"#$年 $$月初# 两名

清洁工人在延安西路江苏

路的一幢高层建筑进行外

墙清洗时# 从 !%楼以上的

高度坠落身亡$ 这一消息经

媒体播报后# 引起社会关

注$ 但这仅仅是高楼外立面

清洗行业安全事故中的最

近一起#之前也多次发生类

似伤亡事故$

上海拥有高度在 $"层

以上的高层建筑达 $&&'(

幢##%% 米以上超高层建筑

有 &(&幢$ 全市目前有大大

小小从事外墙清洗的企业

近百家#在马路上经常可以

看到挂着保险绳%攀爬在高

楼外墙上进行清洁工作的

工人# 被称为 &城市蜘蛛

人'$ 从事该行业的都是外

来务工人员#行业发展水平

和从业人员素质良莠不齐$

频发的安全事故警示我们# 高空

清洗行业仅靠行业协会的自律是不行

的#必须有政府监管部门的介入#建立

强制标准#才能保障&蜘蛛人'安全$应

建立强制行业准入门槛$ 凡从事高空

清洗悬吊作业的企业应先申请安全生

产资质才能从事相关业务# 同时严格

执行年检程序#违者处罚$ 另外#企业

还必须为在一线工作的&蜘蛛人'投放

高空意外保险$ 还应对所有已在从事

相关行业的&蜘蛛人'进行摸底和定期

技能考核# 不合格者不得从事高空清

洁业务$ 市政协委员 屠海鸣
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! ! ! !他是一位市政
协委员，他也曾是
一家中小企业主，
因而他更能体味企
业成长中的苦涩。
多年来，他一直为
改善中小企业的境
遇而奔走呼吁，搞
调研、写提案，同时
也想方设法为中小
企业解决实际困
难。
他是市政协委

员袁刚。他说，作为
政协委员最大的收
获和快乐，就是敢
为自己所代表的界
别说实话，办实
事。
“中小企业提

供了近 !"#的城
镇就业岗位，完成
了 $%#以上的企
业技术创新，纳税
额约占国家税收总
额的 %"#左右。但
他们却始终不能被
公平对待。”这是袁
刚心头之痛。
为了写好扶持

中小企业发展的提
案，袁刚曾跑遍全
市 !" 个文化创意
园区，获得近 &"""

家中小企业数据。
调研中袁刚发现，
中小企业融资难是
长期得不到解决的
老问题，尽管有不
少政策，但由于操
作性不强、执行力
不够，且社会上仍有不少人戴着
有色眼镜看待中小企业，大量企
业只能依靠高成本的民间融资方
式，生存和发展十分艰难。
几年前，国内一家物流公司

总部迁至上海，由于是中等规模
企业，人生地不熟，这家公司跑遍
上海，竟没有一家银行愿意贷款。
公司负责人经人介绍找到了袁
刚，袁刚调查了这家公司的背景
后发现，公司在行业内业绩和信
誉都很好。
“这么优质的公司，银行没有

理由拒绝啊？”袁刚认为，银行不
愿贷款，除了对中小企业的固有
成见，对企业实际情况不够了解
也是主要原因，于是他开始四处
推荐这家企业。正巧一家银行刚
开设支行，也在找优质客户。经袁
刚牵线，银行实地了解情况后，与
企业一拍即合。去年，'亿元的贷
款项目已正式启动。
这只是一个例子。这些年，袁

刚已经累计为 ("多家中小企业
解决了近十亿元的融资问题，哪
怕为一家企业数十万的小额贷
款，他也要奔波十几次，在银行与
企业之间沟通协调。但他始终认
为，政协委员只是一条很小的渠
道，要根本解决中小企业融资难，
需要政府和银行在金融服务方面
的创新和转型。
今年两会，袁刚同样带来了

为中小企业呼吁的提案。他提出
%条建议，希望得到政府部门采
纳，帮助中小微企业度过今年可
能遇到的经济困难。
本报记者 潘高峰 江跃中 徐轶汝

! ! ! !今年上半年，世界经济很可能
步入衰退的低谷。对于上海的广大
中小企业主来说，可谓“春寒料峭”。
他们把目光投向正在召开的上海两
会，希望从那里传来更多利好的消
息，更多扶助的声音。
中小企业的发展，难题如何解

决？帮扶如何贴肉？政策如何到位？
面对中小企业主的企盼，委员们也
在思索。

企业困惑：!四不
像" 注册登记一路困扰
“创意需要扶持和培育，新生事

物极度渴望得到理解和认同。但优
惠政策很难覆盖到我们这种新兴企
业。”上海天泰茶业科技有限公司董
事长叶扬生困惑的是，监督和管理
中小企业的部门相对较多，相应的
扶持、服务政策看上去也不少，但就
是落不到实处，企业申请优惠政策
遇到障碍时也无人可诉，不知道问
题出在哪里。

)""*年创办企业时，叶扬生以
“茶业科技”为名到工商注册登记，遇
阻。工作人员反问，卖茶叶还能谈科
技？叶扬生通过局长信箱反映，向政
府部门解释企业的性质、特点、商业
模式，最终获批。但类似的困扰一直
存在，至今，仍不断有人劝他把企业
名字改掉，比如改成电子科技或者智
能生活等名称，如此一来更容易获取
政策层的支持。但叶扬生认为，茶业
科技就是他的核心竞争力。他的创意
很棒：发明智能泡茶机，将标准分量
的原茶，封装在有编码的杯子里，冲

泡前，机器会根据不同的编码识别杯
里茶叶的种类，据此选择水温、冲泡
速度等。按下按钮，'分钟就可得到热
气腾腾、清香弥漫的茶。
“一提到茶叶，要不就认为是搞

农业种植，要不就是做销售。在很多
人眼里，我们有点‘四不像’。

委员开方：梳理现
有政策#加大宣传力度

市政协委员汪亮! 近几年来本
市针对支持中小企业发展，不仅建
有专门的政府部门，还多部门地制
定了各种支持性的政策，扶持援助
的力度不可谓不大。然而正是由于
各项政策分散在各个部门，常常容
易造成政策信息的不对称，小微企
业和高端小型非营利机构也很少有
专门人员来从繁多的政策中查找和
争取与相关政策的对接。

因此建议由本市促进小企业发
展协调办公室加快对本市多个部门
颁布的涉及小企业扶持政策，进行全
面的梳理，按科技研发型、自主创业
型、高端服务型、智力智库型等分门
别类进行跨部门汇总，并标明出处，
印刷装订成册，在各园区、各街道，甚
至于书报亭网络中供人免费领取。

同时加大公共媒体的宣传，组
织相关部门的领导和相关专家在网
络媒体或电视媒体中开展政策的解
读，政府公共网站开展相关政策的
咨询和解答，以此构建起小微企业
和高端小型非营利机构与政策信息
的直通车机制。

企业困惑：融资难
硬着头皮找高利贷

李晖是一家小型广告公司负责

人，他最头疼的是资金问题，企业经
常面临资金链断裂的危险。
找银行贷款，手续繁复、门槛较

高，成功率很低。就算贷款成功，周
期也很慢。“对银行，我们是望而生
畏。”
再找中间公司。有些投资公司

帮助小企业去银行贷款，但如此一
来，利率要加收(到+个百分点。直接
有效、且用得最多的找钱方式是通
过熟人网络，朋友之间互相拆借，但
这种方式也有风险，且不能保证时
刻有效。
实在不行，为了维护企业的生

死存亡，只能硬着头皮找民间高利
贷，月息比银行的年息都高。

委员开方：开发融
资项目 增加典当企业

市政协委员周和平! 大力发展
典当行业，拓展社会融资渠道。规范
典当行业的经营管理和业务操作流
程，健全行业监督机制来控制典当
行业风险，引导典当业务进一步向
中小企业和微小企业倾斜，以弥补
商业银行在经营业务和融资对象方
面的缺位。

市政协委员" 市工商联副主席

唐豪：在完善制度、规范程序、有效
监管的前提下，允许机构有一定比
例的坏账，形成宽容失败，鼓励创新
的创业环境。

针对特定行业开发投融资项
目。降低中小企业融资成本，严格控
制贷款利率上浮幅度，对符合产业
政策的中小企业，设定银行业金融
机构的贷款利率上浮最高标准，并
不得与附加条款挂钩，严格限制收
取相关手续费用。

企业困惑：税费重
报税出错常被罚款

上海中起商务信息咨询有限公
司负责人吴力波认为，中小微企业的
税务、税费繁重，税种复杂。公司每月
在网上抄税、报税后陆续会收到十几
条银行账户扣费信息的通知。
“我们是服务性行业，成本支出

多为人工费，每月缴税额为营业额
的%,&%#和营业利润部分的)%#相
加总额。员工支付高额报酬的同时
还需缴纳个人所得税等其他费用。”
李晖对此深有体会。有时候因

为政策不了解，报税缴税过程会出
错，一错就罚，发票被财务人员不小
心弄丢，也被罚了几千元。“我们公
司有专门的税务专管员，从来不上
门，专门开罚单。为什么不能以说服
教育为主，动不动就罚款给我们带
来很大的负担。”

委员开方：研究税
收减免 减轻企业负担

市政协委员" 市工商联副主席

唐豪：国家、本市支持企业发展的资
金，符合税法规定的，可作为不计税收
入，在计算企业所得税所得额时，从收
入总额中减除。
加快落实营业税改征增值税试

点政策，为现代服务业企业减轻负
担。研究中小企业、微型企业税收减
免政策，帮助初创期企业营造良好
发展环境。
在加强监管的基础上，对中小

出口企业按月优先办理退税，中小
出口企业凡退税资料齐全的，实行
当月申报当月审核退税。
本报记者 叶薇 潘高峰 江跃中

难题如何解决？帮扶如何贴肉？政策如何到位？

中小企业说困惑 政协委员献良方
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!创新是放出来的"不是管出来的#

%上接第 !版&他向市长“抱怨”，国
际海事组织旗下的世界海事大学曾
想在上海设立办事处，但在申请注
册登记时一再“卡壳”，相关部门表
示因为没有先例可循，审批的“大红
章”始终敲不下来，“我们甚至和世
界海事大学审议，想把上海办事处
升格为上海中心，但提高规格后还
是办不下来。”於世成的发言马上引
起韩正的“共鸣”，他表示，自己作为
市长也遭遇过类似“烦恼”。行政效
率高低直接体现政府服务质量和水
平。韩正说，政府服务也需要创新驱

动，没有先例可参考的问题，应该提
出来共同研究。
“创新是放出来的，不是管出

来的。”韩正表示，自己正在阅读关
于国际知名城市转型的书籍，其中
既有硅谷的成功经验，也有个别城
市的失败教训。总结失败教训便在
于过分注重硬件，忽略了软件，而
成功经验则要着重提升创新水平。
他说，“创新驱动、转型发展”是我
们“十二五”的总目标，也贯穿于本
市各项工作之中，转型发展关键在
于创新，如何营造创新的环境，是

对城市管理者的考验，考验我们能
否做到开明、智慧，创造一切条件
鼓励创新，让各种创新思想火花撞
击和交流；创新离不开人才，浦东
应该是全市的人才高地，上海要建
设成为全国的人才高地。

韩正强调，上海要按照中央要
求、紧密结合实际，坚持稳中求进、
奋力开拓。新的一年，要千方百计
抓住机遇推进科学发展，“四个中
心”建设要有新推进、民生改善要
有新举措、改革创新要有新局面、
人才高地建设要有新突破。
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